
    المزهر في علوم اللغة وأنواعها

  ولا يعلم غيرهما في المفردات إلأّ أن يكسر للجمع على أفْعلاء نحو أصدقاء .

 انتهى .

   وجاء أجفلاء وأرْمداء وأَفْعَلاَء أرْبَعاء وأفعُلاء أربُعاء وأَفَعلاء أَربعَاء ويفعلان

يأدمان ويَفْعَليّ يَرْفَئيّ وتُفعُلان تُرْجُمان وتَفْعُلان تَرْجُمَان وتَفْعلاء

تَرْكضَاء وتفعلاء تفرجاء وتَفْعَلُوت : اسماً قليلاً تَرْنَموت وتفعلان تئفّان ونفْعلاء

نفْرجاء وقيل وزنه فعْللاء ونفعلوت نخربوت وقال الجرمي وزنه فعللوت ومُفْعُلان مُهْرُقان

ومفْعلاء مرْعزَاء ومَفْعلاَء مَرْعزَاء ومَفْعُلاَن مَكْرُمَان ومُفْعُلان مُسْحُلان وقيل

وزنه فُعْلُلان ومفعلان مهرجان ومَفْعَلين مَقْتَوين في قول من جعل الميم زائدة ومن

جعلها أصلية فوزنه فَعْلَوين فيكون مما زيد بعد لامه ثلاثة زوائد وقيل هو جمع على حذف

ياء النسب ومَنْفَعيل مَنْجَنيق ومَنْفَعُول مَنْجَنُون ( كسر الميم فيهما لغة ) ويأتي

الخلاف في وزنهما وفاعلاء خازباء وفاعلاء وفوعلال لوبياج وفُوعلاء لوبياء وفعولاء عشوراء

وفَعُولاء دَبُوقاء وفَاعَلُون كَازَرُون وفَاعيَال خَاتيام وفعالان خماطان وفعاعيل

سُخَاخين ولا يعلم غيره وفعاليل : اسماً سلاليم وصفة عواوير وهو من أبنية الجمع إلاّ أنه

قد جاء عكاكيس لذكر العنكبوت وهو اسم مفرد وزنه فَعاعيل وفَنْعَلُوت عَنْكَبُوت وقيل

وزنه فَعْلَلُوت وفَنْعَلُوة عَنْكَبُوه بالهاء وفَنْعَلاه عَنْكَباه بالهاء وفنعليت

حنبريت وفاعلوت طَاغوت أصله طاغيوت وقيلَ وزنه فَلعْوت مقلوب من طَغَى وقيل : فَاعُول

جعلوا التاء عوضاً من الواو المحذوفة وفَنْعَليس خَنْدَريس وفُنْعَلاَء خُنْفَسَاء
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